

Jakue Pascual - Sociólogo

Patria libertaria

Los clásicos anarquistas no confundían las maquinarias estatales con la expresión de los pueblos. No eran tan necios. Kropotkin, en su carta a María Korn, insiste en incluir aspectos sociales en el análisis del movimiento irlandés de emancipación nacional. Para el Príncipe, la disyuntiva del apoyo anarquista es nítida: «En todos los lugares donde el hombre se rebela contra la opresión individual, económica, estática, religiosa y, sobre todo nacional, nuestro deber es estar a su lado». Bakunin opone al nacionalismo estatista un nacionalismo revolucionario federalista. La secesión se define como derecho a la libre adhesión. Programa de la Asociación Polaca Social-revolucionaria. Como eslavo, muestra un especial empeño por liberar de los imperios alemán, zarista y turco aquella región de donde es originario. Circular a mis amigos de Italia: El estado es abstracción, la patria es natural: -«Por eso me siento franca y constantemente el patriota de todas las patrias oprimidas»- escribe. El poeta libertario Boter se implica en la insurrección búlgara. Se crea la Organización Revolucionaria del interior de Macedonia y Andrinoble, que luchará contra el imperio otomano. Guerdjikov es aclamado jefe. Grupos de la Muerte. Los socialdemócratas no participan. La insurrección se plantea como una liberación nacional impulsora de la revolución social en los territorios liberados. La superioridad turca da al traste con la intentona.

Los situacionistas encuentran a Makhno, guía de la guerrilla anarquista ucraniana (la Makhnovitchna), exiliado en París. Cohn Bendit alaba su carácter consejista y calla su activa pertenencia a un pueblo concreto. «¿Quiénes son los makhnovitsi? Son campesinos y obreros ya insurreccionados en 1918 contra la brutalidad del dominio burgués, alemán, húngaro, austríaco y contra el hetman (jefe de los cosacos) de Ucrania». El segundo frente contra ellos lo abre un Ejército Rojo controlado por los rusos.

Flores Magon fragua la posibilidad libertaria indígena a los yakis. En sus alforjas La conquista del pan. Comparte revolución con Villa y Zapata, contra quienes se revuelven los batallones rojos que apoyan a Carranza. Funda el Partido Liberal Mejicano e incorpora a anarquistas del norte de Río Grande en la aventura de la República socialista independiente de la Baja California. Muere en una cárcel de EE.UU. Cumplía veinte años por sabotear con un manifiesto los esfuerzos bélicos del gigante americano durante la Gran Conflagración.

Libertarios y cuestión nacional. Lo cercano ha quedado en el tintero de una historia que retorna.